

「月(month)のはなし」

学校長 笠原 究

2022年も後ひと月となり、気付けばもう12月です。日本語では師も走り回るほど忙しいとされる「師走」であり、英語では December です。December の由来はラテン語で「10、10番目」を意味する decem からきています。英語で10角形は decagon、陸上の十種競技は decathlon と言います。容量の単位 liter を10に分けたものが deciliter です。この deca-や deci-も同語源でやはり 10 を意味しています。ではなぜ「10番目の月」を意味する December が「12番目の月」になってしまったのでしょうか。

現在の英語における暦は古代ローマ帝国の暦が元になっています。もともとローマの暦は3月はじまりで、10個の月しかありませんでした。冬には特に月名を与えずにいたのです。これはローマ帝国が常に領土拡張を求めて戦争をしていたことと関係があります。冬の間は寒さが厳しく、道路もぬかるんで戦争ができなかったため休息期間とし、3月になって暖かくなるとまた戦争に出掛けていきました。3月は軍神マルスの名から March となったのです。



ところが冬季に名前を付けないことで、3月の始まりがいつからかがあいまいになってしまいます。次第に実際の季節と月の名前にずれが起きていくようになりました。そこでローマ人は冬季間に新たに2つの月名を与えることにしました。それが1月の January と2月の February です。January は2つの顔を持ち、始まりと終わりの神であるヤヌス神から、February はその時期に行われていた清めの儀式フェブルアがその由来です。

January が1年の始まりとなったために、その後の月が2つずつ後ろにずれることになりました。そのためにもともと「10番目の月」であった December は「12番目の月」になってしまったのです。同じく「7番目の月」であった September は「9番目の月」に、「8番目の月」であった October は「10番目の月」に、「9番目の月」であった November は「11番目の月」になってしまったというわけです。英語でタコのことを octopus といいます。これは八本の (octo)腕(pus)という意味です。

その他の月には神の名前や偉人の名前が付けられています。4月の April はギリシャの美の神アプロデーティを由来としています。5月の May は豊穡の女神マイアから付けられました。6月の June は結婚と出産を司る女神ユノーが元になっています。この月に結婚する女性 June bride が幸せになると言われているのは6月がユノーの月だからです。

7月と8月には人間の名前が付いています。7月はもともと Quintilis(5番目の月)と呼ば



れていました。ローマ帝国の基盤を作った天才、ユリウス・カエサル(ジュリアス・シーザー)の死後、その功績をたたえ、彼の誕生した月を July と呼ぶこととなりました。また、8月はもともと Sextilis(6番目の月)でしたが、カエサルの後継者で初代ローマ皇帝であるアウグストゥスの名をとって August となったのです。

今年は皆さんにとってどんな一年だったでしょうか。いまだにコロナの終息は見えませんが、附属小では運動会、修学旅行、学習発表会といった行事を行えたことをうれしく思っています。子供たちはこの状況の中でも元気に勉強や遊びに取り組んでくれました。来年がこどもたちにとってもっと素晴らしい年になることを願ってやみません。I wish you a happy Christmas and a happy new year!